

## Piedras Estelas de Torrejón el Rubio



En el entorno **del** casco urbano de Torrejón el Rubio se han hallado, durante la segunda mitad del siglo XX, 5 piedras estelas en apenas 4 kilómetros a la redonda, unos hallazgos que ubican en nuestra localidad como uno de los espacios donde más vestigios de estas características han aparecido. 3 de estas estelas se conservan en el Archivo Histórico Provincial de Cáceres, mientras otras 2 pueden observarse en la Oficina de Turismo local. En la actualidad se pueden visitar las réplicas de las 5 en el Centro de Interpretación de Arte Rupestre de Monfragüe, situado en nuestro

municipio.

Las **piedras de Torrejón el Rubio** se encuentran dentro del grupo de las **Estelas del Suroeste**. Existen numerosas discrepancias entre los investigadores sobre su origen así como en su significado. Hay tres líneas básicas de estudio y explicación de su funcionalidad. Una, que habla de estas estelas como monumento funerario de las elites de la comunidad, la segunda explica que fueron meros marcadores de caminos y de territorios de las distintas familias, la tercera considera como altares de distintas divinidades guerreras.

De todos modos, en Torrejón el Rubio se da la curiosidad de encontrarse **5 piedras de muy distinta época**. Las primeras que fueron encontradas en los años 50 fueron llevadas al Museo Provincial de Cáceres donde se conservan y pueden visitarse.



El hallazgo de estas piedras estelas y su concentración nos revelan al entorno de Torrejón el Rubio como un lugar de gran importancia estratégica en los caminos que unían las mesetas con el suroeste de la Península Ibérica, así como una importante población ya desde el III milenio a. c. La diferencia cronológica entre todas ellas, de más de 1400 años entre la primera de ellas y la última, supone un rasgo importante de la duración de este período y de la herencia que se produce entre ellas.

En la **Oficina de Turismo** conservamos dos de las piedras estelas denominada **Torrejón**

**IV y Torrejón V**, a las que vamos a dedicar un espacio más amplio.

### TORREJÓN EL RUBIO IV.

<b>MATERIAL</b>	Pizarra	<b>DATACIÓN</b>	Entre 1450 y 1200 AC	
<b>DIMENSIONES</b>		<b>Altura:</b> 80 cm	<b>Anchura:</b> 76 cm	<b>Grosor:</b> 10 cm.
<p>Fue hallada en el "<i>cerro pelao</i>" mientras estaba arando Laureano García Reyes a finales de octubre de 1980. La piedra posee dibujos realizados en diferentes épocas. En la primera de ellos, situada aproximadamente en el 1400/1350 AC., se realiza un escudo en forma de V, una espada en la zona inferior y una lanza en la superior. Posteriormente en 1325/1200 AC. se añade una figura humana, con la cabeza totalmente amputada, con una espada en el cinturón y un espejo.</p>				

### TORREJÓN EL RUBIO V

<b>MATERIAL</b>	Pizarra	<b>DATACIÓN</b>	2200 AC	
<b>DIMENSIONES</b>		<b>Altura:</b> 51 cm	<b>Anchura:</b> 37 cm	<b>Grosor:</b> 16,5 cm.
<p>Fue hallada en 1981 entre un montón de escombros junto al Corral Concejo (calle Traseras de la Iglesia). Llamó la atención a Jesús Sánchez que las rescató y se la entregó al bibliotecario de la época, Isaac García, que la depositó en el Ayuntamiento. Es la más antigua de las estelas de Torrejón. Forma parte de la tipología conocida como Estelas Diademadas. El dibujo es muy simple. Tiene dibujada dos ojos, una nariz, así como un collar, a través de tres semicírculos inferiores, y una diadema, dibujada con pequeños cuadraditos en la cabeza.</p>				